
ATA DA QUARTA ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA DO CONSELHO 
CONSULTIVO DO PARQUE NACIONAL DO ITATIAIA NO ANO DE 2008 
 
Às 14:32 horas do dia 05 de dezembro de 2008, no auditório da Associação 
Educacional Dom Bosco (AEDB), localizada na cidade de Resende/RJ, o 
locutor oficial da AEDB anunciou a realização da Assembléia do Conselho 
Consultivo do Parque Nacional do Itatiaia (CC/PNI) nas instalações daquela 
instituição de ensino e convidou os presentes a acompanharem a execução do 
Hino Nacional. Após o hino foi feito o convite para que as seguintes pessoas 
compusessem a mesa: Sr. Antonio Carlos Simões Esteves, Vice-Presidente da 
AEDB; Sr Luiz Felipe César, Presidente da Agência do Meio Ambiente de 
Resende (AMAR); e o Sr Walter Behr, Presidente do CC/PNI. Fazendo uso da 
palavra, o Vice-Presidente da AEDB deu as boas vindas aos presentes e 
expressou a satisfação da AEDB em sediar a assembléia; o Sr Walter Behr fez 
um breve resumo da existência do Conselho e destacou a participação pró-
ativa que é esperada das entidades; e o Sr Felipe Cesar destacou a 
importância da parceria que a AEDB já mantém com o Conselho do Meio 
Ambiente de Resende (COMAR) e agora junto ao Conselho do Parque; 
ressaltando também a responsabilidade dos municípios do entorno do PNI na 
garantia da integridade de tudo que ele representa em termos de preservação 
ambiental. Após isto, os integrantes da mesa retornaram aos seus lugares na 
platéia e o Sr Walter Behr deu início à 4ª Assembléia Geral Ordinária do 
Conselho Consultivo, convidando o Sr Sergio Sarahyba, Vice-Presidente do 
Conselho e representante da Associação dos Servidores do Parque Nacional 
do Itatiaia (ASPANIT), e o Sr Edson Ferreira Santiago, Secretário do Conselho 
e representante da Federação de Montanhismo do Estado do Rio de Janeiro 
(FEMERJ), a assumirem a condução dos trabalhos.  1) Como primeiro item da 
pauta foi feita a leitura da ata da terceira assembléia ordinária, realizada em 13 
de setembro de 2008, que foi aprovada por unanimidade após alguns 
pequenos ajustes, devendo a Direção do PNI providenciar a sua publicação no 
“site” do Parque. 2) Para fins de comprovação do quorum foi feita a contagem 
dos conselheiros, constatando-se a presença de 11 (onze) titulares e 03 (três) 
suplentes com direito a voto. 3) Terminada a leitura da ata, o Sr Ralph 
Salgueiro, Presidente da Associação dos Guias de Turismo, Condutores de 
Visitantes e Monitores Ambientais das Agulhas Negras (AGUIMAN), solicitou 
que fossem dados alguns esclarecimentos e informações a respeito daquilo 
que na ata ficou de ser providenciado, ressaltando que tem sido comum os 
conselheiros  não serem informados do resultado das várias providências que 
normalmente ficam registradas nas atas. Em resposta, o Sr Sarahyba 
apresentou as informações que se faziam necessárias em relação à ata que 
acabara de ser aprovada. 4) Seguindo a pauta foi apresentado um vídeo 
institucional da AEDB. 5) No prosseguimento foram empossadas 04 (quatro) 
entidades no Conselho, a saber: a) Organização Não Governamental (ONG) 
Alecrim, representada pela Sra Maria Rita Almeida, no segmento “ONG com 



atuação sócio-cultural e ambiental na área do Parque e/ou seu entorno”; b) 
Associação dos Amigos, Vizinhos e Moradores da Serra Negra (AAVMSN), 
representada pelo Sr Valderi Pena de Carvalho, no segmento “Associação de 
moradores do Parque e/ou de seu entorno”; c) Associação Educacional Dom 
Bosco (AEDB), representada pela Sra Nilza Macário, no segmento “Entidades 
nacionais de ensino superior e/ou de pesquisa sediadas nos Estados do Rio de 
Janeiro, Minas Gerais ou São Paulo, com atuação na área do Parque e/ou de 
seu entorno”; d) Centro de Recuperação de Itatiaia (CRI), representado pelo 
Major Marcílio Moreira, no segmento “Representante das organizações 
militares usuárias”.  6) Após o recebimento do diploma de integrante do 
Conselho e um DVD dos 70 Anos do Parque, cada representante das 
entidades empossadas fez uso da palavra, com destaque para a Sra Nilza 
Macário, que após eloqüente e emotiva oratória sobre o PNI chamou um aluno 
do Colégio de Aplicação da AEDB para apresentar um “game” onde o “Sapinho 
Flamenguinho” é a principal personagem, sendo solicitado que este “game” 
seja incluído no “site” do Parque. 7) O Sr Santiago solicitou ao Sr Sarahyba 
que as demais Entidades também venham a receber um diploma por 
integrarem o Conselho, haja vista não possuírem tal documento. 8) Fica 
registrado que, com a entrada do CRI no segmento “Representante das 
organizações militares usuárias”, a Academia Militar das Agulhas Negras 
(AMAN) deixa de ser membro nato do Conselho e ingressa no segmento 
“Entidades nacionais de ensino superior e/ou de pesquisa sediadas nos 
Estados do Rio de Janeiro, Minas Gerais ou São Paulo, com atuação na área 
do Parque e/ou de seu entorno”, passando o CRI a ser membro nato. 9) Na 
oportunidade, o Major René Durão, da AMAN, disse que por força de 
ascendência hierárquica na Guarnição de Resende, na prática a AMAN 
continua como representante das organizações militares usuárias. Após alguns 
comentários do próprio Major Durão, do Sr Walter Behr, do Sr Sarahyba e do 
Sr Santiago a respeito desta situação, suscitou-se a idéia de uma revisão no 
quadro das entidades que consta do regimento interno a fim de melhor adequar 
a situação da AMAN e do CRI dentro das categorias representadas no 
Conselho, assunto este que deverá entrar na pauta da próxima assembléia 
ordinária. 10) Na continuação da pauta, o Sr. Daniel Toffoli, Coordenador da 
Câmara Técnica de Montanhismo e Ecoturismo(CTME), apresentou  as 
realizações da CTME em 2008, assim como as Diretrizes Específicas para a 
Travessia da Serra Negra, cujos textos encontram-se no Anexo N°01 a esta 
ata, sob o título “Informes da CTME”. Registra-se que a reabertura da 
Travessia da Serra Negra já está liberada, haja vista a CTME ter cumprido as 
condicionantes anteriormente estabelecidas pelo Conselho, faltando o 
cumprimento das observações constantes do Anexo N°01 para que seja 
marcada a data oficial de reabertura. 11) No prosseguimento da pauta, a Sra 
Paula Vergne, Coordenadora da Câmara Técnica de Acompanhamento do 
Estudo de Viabilidade para a Ampliação do PNI (CTAEVA), fez a apresentação 
da situação em que se encontram os trabalhos, cujos principais tópicos 



encontram-se no Anexo N°02 a esta ata, sob o título “Informes da CTAEVA”, 
ressaltando-se que as consultas públicas estão previstas para os meses de 
março e abril de 2009. 12) Na seqüência, a Sra Maria Teresa de Mehr, 
Coordenadora da Câmara Técnica de Gestão dos Resíduos do PNI 
(CTGR/PNI), apresentou a situação em que se encontram os trabalhos. No 
Anexo N°03 a esta ata estão os principais pontos da apresentação. 13) No 
prosseguimento, o Sr Fabio Lima, da Universidade Federal de Juiz de Fora 
(UFJF) abordou o projeto de sinalização do sistema biodinâmico na área do 
Centro de Visitantes, mediante a apresentação das idéias e dos esboços  para 
a construção da “Ponte-passarela de sinalização do PNI-Bio”, que 
complementa o projeto da construção do biodigestor, mostrado na assembléia 
do dia 13 de setembro pela CTGR. 14) Em seguida, na abordagem do item 
“Proposta de Planejamento Estratégico e de Capacitação de Conselheiros”, a 
Sra Sonia Vergne, que na última assembléia ficou de trazer uma sugestão de 
como levar a efeito tal planejamento e capacitação, propôs que os trabalhos 
sejam realizados em conjunto, envolvendo os conselheiros e a Direção do PNI. 
A proposta foi aceita e a maioria optou que tais trabalhos sejam levados a 
efeito na primeira quinzena de fevereiro de 2009, ficando a Sra Sonia Vergne 
de informar a data exata. 15) No item seguinte da pauta, o Sr Santiago 
apresentou o quadro das entidades do Conselho e o quadro de 
comparecimento às assembléias, chamando atenção para a necessidade de se 
regularizar a situação das entidades que estão com os dados dos conselheiros 
desatualizados e/ou estão com apenas um conselheiro. Também informou que 
a Presidência do Conselho necessita enviar correspondência às entidades que 
já acumulam faltas suficientes para serem desligadas, com a indagação de que 
se desejam ou não prosseguir integrando o Conselho. Outra pendência que se 
apresenta é a regularização do mandato das entidades, expirado em 21 de 
julho de 2008, tendo-se que definir os procedimentos para a recondução e se 
registrar em ata o novo período de vigência dos mandatos. 16) Informes 
Gerais: a) O constante na pauta era o PNI dar a informação a respeito do 
recebimento da proposta que a Associação dos Amigos de Itatiaia (AAI) enviou 
ao Ministério do Meio Ambiente (MMA), acerca da criação de uma Unidade de 
Conservação, do tipo Monumento Natural, em parte da atual área do PNI. Após 
o Sr Walter Behr ter feito uma retrospectiva de datas e fatos acerca do assunto, 
a Sra Maria Teresa de Mehr, conselheira da AAI, em nome da entidade pediu 
desculpas e explicou os motivos e argumentos  pelos quais o projeto não foi 
trazido ao Conselho antes do seu envio formal ao MMA e apresentou ao 
Conselho a proposta de que se realizasse uma assembléia extraordinária a fim 
de que a AAI, em caráter informativo, desse ciência ao Conselho do conteúdo 
do projeto; também informando que gostaria de fazer a entrega aos 
conselheiros de um CD contendo a proposta de projeto da AAI. O Sr Walter 
Behr sugeriu que a apresentação da proposta constasse da pauta da próxima 
assembléia  ordinária. Após um longo e acirrado debate sobre o melhor 
momento para a AAI apresentar sua proposta aos conselheiros, por 11 (onze) 



votos a favor e 01 (uma) abstenção, caracterizando o total de conselheiros com 
direito a voto presentes naquele momento, o Conselho decidiu pela realização 
de uma Assembléia Geral Extraordinária, a realizar-se no dia 23 de janeiro de 
2009, às 14 horas, no auditório do Centro de Visitantes, no PNI; sendo que 
previamente, em data a ser acertada entre as partes, haverá uma reunião 
envolvendo apenas a Coordenação do Conselho e os dois conselheiros da 
AAI, a fim de que, pelo bom andamento do Conselho, se pactue a forma de 
apresentação, os procedimentos e tipos de intervenções na assembléia 
extraordinária; b) Prosseguindo nos informes, o Sr Walter Behr comunicou que 
no dia 03 de dezembro, na reunião da Câmara de Compensação Ambiental 
(CCA), da Secretaria do Meio Ambiente do Estado do Rio de Janeiro, o projeto 
de atualização do Plano de Manejo do PNI, apresentado pelo Parque, foi 
aprovado, aguardando-se a comunicação oficial da CCA e as orientações em 
relação aos procedimentos necessários ao início do projeto; c) Também como 
informe, o Sr Santiago comunicou que o Grupo Excursionista Agulhas Negras 
(GEAN) é o representante da sociedade civil do Conselho Consultivo do PNI no 
Conselho Consultivo do Mosaico da Mantiqueira. O Sr Santiago esclareceu que 
a Diretoria do GEAN considerava que a entidade era suplente do PNI naquele 
Conselho; entretanto, como o nome do GEAN apareceu no manifesto do 
Mosaico sobre a proposta da AAI, buscou-se os necessários esclarecimentos, 
vindo a resultar no presente comunicado ao Conselho do Parque. Informou, 
ainda, que o GEAN passará a comparecer nas reuniões do Conselho do 
Mosaico da Mantiqueira; d) O Sr Sergio Sarahyba comunicou que a partir do 
dia 20 de dezembro será iniciado o processo de cadastramento e 
recadastramento dos Condutores de Visitantes para o ano de 2009, sendo 
oportunamente divulgada uma informação coletiva a respeito. 17) Registra-se 
que a Associação Pró-Parque Nacional do Itatiaia (APROPANI) enviou um e-
mail à Coordenação do Conselho comunicando a impossibilidade de 
comparecimento dos seus conselheiros à presente assembléia. 18) Próxima 
assembléia ordinária: acatando convite feito pelo Major Moreira, do CRI, a 
plenária aprovou a realização da próxima assembléia ordinária nas instalações 
daquela organização militar, em Itatiaia, no dia 21 de março de 2009, às 09 
horas. 19) Como nada mais foi abordado, às 19:15 horas o Presidente do 
Conselho, Sr Walter Behr, deu por encerrada a assembléia, da qual, para 
constar, eu, Edson Ferreira Santiago, lavro esta ata, contendo 03 (três) anexos 
e com as presenças abaixo descritas, a qual, após ter sido revisada via e-mail 
pelos conselheiros participantes da mesma, será lida para fins de aprovação  
pelo plenário  da próxima assembléia. Resende, 05 de dezembro de 2008. 
 
Conselheiros titulares presentes, segundo o constante na relação de 
presenças: Edson Ferreira Santiago (FEMERJ); Luis Felipe Cesar (Prefeitura 
Municipal de Resende); Luiz Sergio Sarahyba (ASPANIT); Walter Behr (PNI); 
Maria Teresa de Mehr (AAI); Ivo Pereira Tavares (Associação de Artesãos 
Macaco Arteiro de Itatiaia); René Pierre Caputo Durão (AMAN); Ralph 



Salgueiro (AGUIMAN); Valter Lucio da Silva (Prefeitura Municipal de Itatiaia); 
Maria de Fátima Chaves (GEAN); Nilza Macário (AEDB); Marcílio Moreira 
(CRI); Valderi Pena de Carvalho (AAVMSN); Dora Vidal de Andrade (AHRSI); e 
Maria Rita Almeida (Alecrim). Total de 15 (quinze) conselheiros titulares, 
conforme lançamentos na relação, já computados os empossados durante a 
assembléia. 
 
Conselheiros suplentes presentes, segundo o constante na relação de 
presenças: 
 Marina Faria (AAI); Isabel de Andrade Pinto (Prefeitura Municipal de Itamonte); 
Tadeu José da Fonseca (AAVMSN); Fabio Lima (UFJF) e  Benedito Fonte 
(UEB). Total de 04 (quatro) conselheiros suplentes, conforme lançamentos na 
relação, já computado um recém empossado.. 
 
Demais pessoas presentes:  Hugo Penteado (AAI); Haroldo Simon (AAI); 
Edson Fujita (AGEVAP); Daniel Toffoli (PNI); Paula Vergne (AAI); Hilda Clauzet 
(AAI); Sonia Vergne (AAI); João Osvaldo Cruz (Cooperativa Estruturar); Flavia 
Mariotti (AEDB); Demetrius Alexandre (Ecosistema); Gustavo Tomzhinski 
(PNI); Magaly Dolsan (PNI); Nair Dias (PNI); Luiza Correia (UFRJ); Paulo 
Fontanezi; Alice Helena (AEDB); Juliana Dias; Izabela Marinho (Ministério 
Público); Julio (Assessor Ministério Público); Célia Vieira (AGUIMAN); Tatiana 
Clauzet (AAI); Hamilton Mello (AAI); Willian Mendonça (UFJF); Luiza Correia 
(UFJF); Antonio Carlos Esteves (AEDB); Danilo Guimarães (UFJF); e duas 
assinaturas ilegíveis. Total de 28 (vinte e oito) pessoas, conforme lançamentos 
na relação. 
 
Anexo N° 01 à Ata da Assembléia do CC/PNI de 05 de dezembro de 2008 
Informes da  Câmara Técnica de Montanhismo e Ecoturismo 
 
Diretrizes Específicas da Travessia da Serra Negra 
a) Reabertura no sentido Rebouças - Mauá, ou seja, descendo, com chegada 
na área de Santa Clara; 
 b) Capacidade para 40 (quarenta) pessoas/dia; 
 c) O local permitido para pernoite é na área conhecida como Matão, onde se 
situam as residências do Sr Anísio e de seus familiares; 
 d) A Travessia poderá ser feita em até 02 (dois) dias, no máximo; 
 e) O controle de saída, ou seja, de término de execução da Travessia será 
feito mediante entrega do cartão-controle no Posto do ICMBio em Visconde 
de Mauá, diretamente ao funcionário ou, na ausência do funcionário, por 
depósito em urna para existente para tal. A entrega do cartão-controle deverá 
ser feita em até 24 horas após a chegada no final da Travessia; 
 f) O PNI não se responsabiliza pelo agendamento do pernoite na área do Sr 
Anísio, devendo o interessado fazer contato direto para acerto do pernoite, 



após ter obtido do Setor de Uso Público do PNI a autorização para realizar a 
Travessia. 
 g) O interessado também deverá seguir as Diretrizes Gerais para Execução de 
Travessias no PNI 
 Observação: Falta confecção da urna e do cartão-controle; o treinamento do 
funcionário em Mauá; as informações ao visitante sobre o trajeto e localização 
do Posto do ICMBio em Mauá; e a ampla divulgação das diretrizes. 
 
Principais resultados das 10 reuniões da CTME em 2008: 
1) Abrigo Massena aberto para visitação diária – regras e capacidade máxima 
2) Medidas de segurança para ascensão das Agulhas e Prateleiras – 
equipamentos mínimos 
3) Textos de sinalização de alerta no Posto Marcão, Base das Agulhas Negras, 
Base das Prateleiras e proximidades do Abrigo Rebouças  
4) Acompanhamento do Programa de Condutores – Programa de Ecoturismo / 
Setor de Uso Público  
5) Mediação entre CTME/PNI e Prefeitura de Bocaina de Minas para controle 
da Travessia da Serra Negra na casa limítrofe do PNI 
6) Início da discussão sobre a implantação de um camping no Planalto 
7) Novo Termo de Responsabilidade do Planalto – texto mais moderno – 
Isenção de Responsabilidades e Expressa Assunção de Riscos 
8) Apresentação de diagnóstico de vias de escalada no PNI (Prateleiras e 
Morro do Couto) – analistas ambientais do ICMBio 
9) Reparos emergenciais no Abrigo Massena 
10) Regras da CTME – definição de controle de faltas  
11) Realização do I Encontro de Montanha do Itatiaia (agosto de 2008), com o 
apoio do GEAN, FEMERJ, FEMESP e CBME, e patrocinado pela CURTLO 
12) Balizamento da Travessia Serra Negra (condicionante para abertura da 
mesma segundo CC) – balizamento equipe brigadistas, terceirizados e GEAN 
(participação de voluntários e doação de material) 
13) Diretrizes Específicas da Travessia Serra Negra 
 
Anexo N° 02 à Ata da Assembléia do CC/PNI de 05 de dezembro de 2008 
Informes da Câmara Técnica de Acompanhamento do Estudo de 
Viabilidade para a Ampliação do Parque Nacional do Itatiaia 
 
Objetivo Geral do Estudo: fornecer subsídios para ampliação do PARNA 
Itatiaia; visando a proteção de novas áreas e a ampliação da escala de 
conservação. 
Metas: 
- Elaborar o diagnóstico sócio ambiental da área do Parque e de sua Zona de 
Amortecimento; 
- Realizar estudo preliminar de viabilidade e definição dos novos limites do 
Parque; 



- Realizar caracterização fundiária das áreas com potencial para incorporação 
ao PARNA Itatiaia; 
- Realizar consulta pública sobre a proposta de ampliação e processos de 
comunicação e controle social e 
- Elaborar a redação final da proposta de ampliação do PARNA ITATIAIA 
Trabalhos de Campo:  
- Caracterização ambiental e fundiária das áreas com potencial para 
ampliação. 
Sobrevôo:  
- Maciço da Serra Fina e Maciço do Itatiaia. Força-Tarefa Mantiqueira. Teve 
como objetivo aprofundar os estudos para a possível criação do PARNA Altos 
da Mantiqueira e ampliação do PARNA Itatiaia.  
Diagnóstico Sócio-econômico: em andamento. 
- Censo Demográfico 2000 (IBGE)  
- Censo Cidades 
- Censo Agropecuário 
- Trabalhos de campo para a caracterização das comunidades do entorno, pois 
auxiliam na definição de padrões de uso do solo, atividades econômicas 
desenvolvidas, vetores de crescimento urbano, padrões construtivos, 
identificação de loteamentos, entre outros aspectos da ocupação do território. 
Identificação de áreas com potencial para incorporação ao PARNA Itatiaia  
Critérios a serem utilizados no traçado da proposta de limites para o 
Parque  
Atividade >>> Cronograma >>> Detalhamento 
- Trabalhos de campo >>> início de dezembro >>> Serrinha do Alambari 
- Finalização SIG >>> dezembro >>> mapa síntese; entrega do SIG atualizado 
até final de dezembro 
- Proposta preliminar >>> 2ª metade de dezembro >>> reunião/gestão do 
Parque/definição proposta preliminar 
- Consultas públicas >>> março/abril 2009 >>> processos de comunicação 
 
Anexo N° 03 à Ata da Assembléia do CC/PNI de 05 de dezembro de 2008 
Informes da Câmera Técnica de Gestão dos Resíduos do PNI 
 
Tratamento do Esgoto 
 - Proposta para implementação de um biodigestor piloto no Centro de 
Visitantes apresentada e aprovada. O biodigestor será um projeto 
demonstrativo, que além de cumprir com o objetivo do tratamento do esgoto e 
da geração de gás para iluminação, será um ponto de visitação do Programa 
de Educação Ambiental. 
 - Projetos técnico e arquitetônico prontos. 
 - Não foi possível apresentar o projeto no Edital da CEIVAP (data limite 
05.12.08), pois não houve tempo para encaminhar o pedido para a pré-licencia 
ambiental 



Próximos passos 
 - Elaboração do projeto interpretativo (NEA e AEDB) 
 - Captação de recursos através da Prefeitura Municipal de Itatiaia e empresas 
da região 
 
Coleta de Lixo (Fase 0) 
-  Novo calendário de coleta pactuado com a Prefeitura: segunda e sexta feira 
-  O efeito positivo já se percebe, não havendo mais lixo espalhado e tambores 
desbordados 
 - Mapeamento do percorrido do caminhão de lixo: 
    >> 27 pontos de coleta dentro do parque; sendo o percurso portaria-trevo-
Donati-Simon-Maromba-Centro de Visitantes 
 - Muitos moradores já levam o lixo fora do parque 
 - Não conformidade comum é a ausência de tampa nos latões 
 - AAI já pediu correção para moradores e hotéis 
 - Se começássemos a separação do lixo, a empresa de coleta se compromete 
a recolher lixo seco separadamente uma vez por semana  
Próximos passos 
 - Implementar no Centro de Visitantes uma mini-estação de coleta (projeto 
piloto). Será um compartimento próprio de madeira para que os latões fiquem 
dentro e os animais não tenham contato com o lixo;  
- Será feito junto com o NEA e a AEDB um primeiro folheto de conscientização 
 

-X-X-X-  FIM DA ATA DA ASSEMBLÉIA DO CC/PNI – 05.12.08 –X-X-X- 

 
 


